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Ata da Vigésima Sessi0 Ordinaria do Segundo Periodo da Terceira Sessiid/Lepistativa da
Décima Nona Legislatura, realizada no dia nove de outubro do ano dedois mil e vinteetrés, no
Plendrio Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora regimental, o vereador
GERLANDE CASTRO(PSB), presidente em exercicio do Poder Legislativo, deu boas-vindas a
todos, e iniciou a sessio com 0 GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS LIDERANCAS: O
vereador JK DO POVAO (PSDB) informou que no préximo dia 12 de outubro, quinta-feira,
feriado nacional vai acontecer o movimento em todo o Brasil, denominado Marcha pela Familia,
na ocasido, convidou os servidores e a populacdo em geral para se fazerem presente, informando
que a previsdo de saida é do Bosque da Vera Paz até o Museu Joao Fona. Enfatizou que esse € um
movimento apartiddrio, ndo sera levantada bandeiras politicas, mas a bandeira pela familia. O
vereador BIGA KALAHARE (PT)informou que ontem ocorreu a 14* Parada LGBTQIA+ no
municipio, que teve a participacdo do Prefeito Nélio Aguiar fortalecendo o evento. Reiterou que
esse evento ndo é menos importante dos demais, porque independente da orientagdo sexual todos
sAo pessoas que possuem direitos e deveres. Esclareceu que a pauta trazida pelo movimento
LGBTQIA+vem sendo distorcida por pessoas contrarias ao movimento, acusando-os de tentarem
impor uma educacéo LGBTQIA+ no ambiente escolar, quando na verdade, esse movimento vem
com a intencdo de lutar pelos direitos, por isso, o parlamentar informou que estara protocolando
uma Mog¢4o de Aplausos pela realizagéo do movimento. Na ocasiéo, também falou sobre a
audiéncia publica realizada na sexta-feira sobre Transtorno do Déficit de Atengao e Hiperatividade
— TDHAe Autismo, tendo a participacdo dos vereadores Sérgio Pereira, Andreo Rasera, Murilo
Tolentino e Carlos Martins. Disse que nesta audiéncia foi solicitado a implantagao de um centro
especializado no tratamento de pessoas com Transtorno do Espectro Autista e TDHA,em virtude
dessa solicitacdo, o parlamentar informou que estara protocolando um requerimento junto ao poder
executivo para que este possa implantar esse espaco especializado para o tratamento das pessoas
com esses transtornos. Informou ainda que esta com Indica¢4o direcionada também ao poder
executivo, através da sua Secretaria Municipal de Transportes para que faga um estudo verificando
a possibilidade de implantacdo do beneficio de gratuidade da passagem de 6nibus no municipio
nos dias 05 e 12 de novembro para os estudantes que irao fazem as provas do Enem, a outra
Indicag4o requer a implantacéo de uma delegacia especializada para atender as pessoas com
deficiéncia. O vereador ENF. MURILO TOLENTINO (PODEMOS) denunciou a quantidade
de para-brisas, vidros de carros deixados nas esquinas da cidade, infelizmente, destaco que nao
existe no municipio uma empresa que facga a coleta desse material para reciclagem, mas isso nao
justifica que as lojas que trabalham com esse material descartem de qualquer forma na cidade, por
isso, Sugeriu que se possa aproveitar esse material nas obras municipais. Também falou que esta
tramitando nesta Casa um Projeto de Lei que dispée sobre a obrigatoriedade de quem vende
garrafas long neck de aceitam a devolucao dessas garrafas, pois no Brasil nao se faz reciclagem
desses produtos, sao lixos que nao tem destinagaéo e acabam poluindo a cidade. O parlamentar
disse ja ter feito algumas acées de limpeza nas praias enfrente a cidade, mas o fato de nao se ter
no municipio a coleta seletiva, dificulta-se esse trabalho de limpeza, por isso, disse estar tentando
junto a algumas cooperativas criar parcerias com a prefeitura para que esse trabalho possa ser feito.
Informou que na praca Bardo de Santarém é um local em que a empresa Equatorial coleta alguns
materiais reciclaveis, que existe uma lista de matérias disponibilizado pela empresa, e queocidada&o ao entregar seu material ainda recebe um desconto na sua fatura de energia elétrica. O
vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) falou sobre a reunido em que participou juntamente com os
vereadores Angelo Tapajos, enf. Alba Leal, enf. Murilo Tolentino, Jander Ilson Pereira, Carlos
Silva, Didi Feleol, Sérgio Pereira e o vereador Alexandre Maduro reunindo com os secretdrios
Emir Aguiar; Alberto Portela; Paulo de Jesus para abordar a problematica da cobrangade taxas de
atracacéo das embarcacdes que vem das regides ribeirinhas e externar a posi¢do contraria a essas
cobrangas. Disse que 0 governo municipal se sensibilizou acatando a sugestio e estara reunindo
juntamente com seus secretaérios municipais em busca de alternativas que atendam os interesses
da populag4o, e também nado prejudiquem o trabalho da empresa que administra os Portos. A
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cobranc¢a continua suspensaaté que se encontra uma solucéo definitiva. Em outro assunto, chamou
atenc4o para grande estiagem que esta acontecendo na regido norte, com rios ficando muito abaixo
de sua vazao e que ja esta deixando muitas comunidades isoladas. Como poder publico é preciso
estar atento e atuante em concomitancia com o Poder Executivo, Defesa Civil e secretarias
competentes para que estejam preparadaspara socorrer a populacaéo. Também chamou atengao dos
produtores rurais e da populagao ribeirinha para 0 perigo de se atear fogo nesse periodo de seca,
pois pode gerar incéndios de grandes proporgées e colocar em risco a fauna e a flora, como esta
acontecendo nas regides como a Resex Tapajés — Arapiuns nos limites dos municipios de Aveiro
e Santarém onde o fogo ja atingiu grandes proporgdes. O vereador ANDREO RASERA (MDB)
parabenizou e agradeceu ao CONSEGdagrande area do Jaderlandia, Maica, Pérola do Maica e
Area Verde que compée nove comunidades, registrando que teve a oportunidade departicipar de
uma reuniZo com este conselho. Informou de deve apresentar uma indicagdo para 0 governo
Municipal solicitando um estudoprévio para a continuidadee abertura da Avenida Turiano Meira.
Destacou que este estudo de viabilidade interliga nao s6 os bairros do Diamantino como Sao José
Operario, Vigia, Mararu como também interliga o Mararu e Avenida Costa e Silva, uma obra que
resolve ainda mais a questao da mobilidade dosbairros. Registrou que 0 didlogo foi positivo deu

para que todas as liderancas pudessem explicar a necessidade e a vontade que tem de conseguir
implementar mais uma obra que vai dar uma melhor mobilidade no transito de Santarém. Também
registrou que teve o prazer de visitar novamente a superintendéncia do INCRA,e hoje ha um
documento em suas mos que em 2018 0 municipio de Santarém requereu areas de expansao
urbana, porque a expansao Urbana vai até o Mararu, e hoje se tem a Estrada Nova, Diamantino,
Urumanduba que precisam da regularizac&o fundidria. Relatou que se tem o distrito de Boa
Esperanca, o distrito do Lago Grande que desde 2018 e 2019, estao protocolando na
superintendéncia do INCRA.Disse que a devolugao ou o municipio esta fazendoaparte dele de
buscar e arrecadar essas areas para regularizar. Portanto, deve fazer um documento desta Casa,
solicitando a todos os pares que possam assinar para encaminhar a Superintendéncia local do
INCRA, para que 0 municipio antes que este governo acabe possa ter essas areas. O vereador
JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL) destacou uma solicitagao que fez juntamente
com o vereador Alexandre Maduro ao deputado Federal Henderson Pinto que interceda junto ao
Ministério da Integracao Nacional, solicitando ajuda ao povo ribeirinho com cestas basicas e agua
potavel. Relatou que esteve participando juntamente com o vereador Sérgio Pereira em uma
reunido do Conselho de Pesca da regiao do Tapara com dezenas de liderangas daquela regiao.
Destacou que ha comunidadesqueesto totalmente isoladas como, por exemplo, o Tapara Mirim,
o Igarapé da Praia, Costa do Tapara que estao enfrentando esse problemadassecas. Disse que a
Defesa Civil os acompanhou nesta reuniao e tiveram bons encaminhamentos ja repassados ao
prefeito Nélio Aguiar. Disse que 0 municipio esta fazendo sua parte ajudando as familias
ribeirinhas. Como parlamentares esto fazendo o seu devido papel junto com os poderes
Municipal, Estadual e Federal. Outro questionamento que estao fazendo na reuniao do Tapara
quanto ao Incra nessa situac4o toda. Disse que ha area de assentamentos no Tapara, Urucurituba e

Ituqui, que sao Projetos Agroextrativistas — PAE, criados pelo INCRA aonde os conselhos
regionais sdo as entidades organizadoras. Citou sobre a situagao do Lago Grande 0 que o Incra
esta fazendo no momento,disse que algum tempoatras pediu uma reuniao com o superintendente
para discutia o assunto das terras caida do Aruma. Disse que caiu mais de 100 m depois daquele
dia que solicitou a reunido, préximo as casas das pessoas que podem perder a vida. Informou que
vai fazer uma denuncia na proxima quarta-feira, no Ministério Publico contra o superintendente
do INCRA, pela omissao do queele esta fazendo em relac&o aos assentamentos. Destacou que vdo
cobrar judicialmente isso, pois esté na hora das pessoas serem responsabilizada. Disse que vao
como parlamentar fazer a sua parte, de nao se calar e cobrar providéncia, pois ele vai ter que
respeitar as instituicdes, o sindicato, as familias que estéo sofrendo. Também fez mais uma vez
critica em relacdo a situagao absurda que se encontra o Hospital Regional do Baixo Amazonas —

HRBA. Disse que tem acompanhado centenas de pessoas que esto com o tratamento de
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quimioterapia sendo cancelada. Disse que a OS Mais Satide deve deixar a gestao da unidade,
entregar de volta para o Estado. Disse que alguma coisa deve ser feita, inclusive convida os
vereadores para encontrar uma formade discutirem sobre esse assunto. Recordou que apresentou
um pedido de informacdo no dia 30 de agosto para SESPA - Secretaria de Satide do Estado do
Para pedindo informacées sobre essa demora dafila, para que possam buscar esse entendimento
com a empresa,pois esta na hora do Estado se posicionar e cobrar. Disse que vao continuar firme
e forte cobrando essas melhorias. TEMPO DAS BANCADAS:O vereador CARLOS SILVA
(PODE) registrou que nao quer tomar partido de ninguém, quandose fala no Incra é a questao de
tratamento. Relatou que tentar agendar comogerente do Incra, mas nao teve retornou, dessa forma,
teve que buscar ajuda com 0 juridico da SEMEDparatentar resolver um problema de umasala de
aula que vai ser implantada na Ilha do Bom Vento, localizada em um assentamento. Disse que
conseguiu chegar a um denominador comum e sera implantado no local, mas o Incra nao deu o
seu ponto de vista porque nado conseguiu agendar com o superintendente. Relatou que na gestao
do Chiquinho da Umes havia um feedback, e isso é 0 que importa para esta Casa. Também se
manifestou sobre a situacdo da COSANPA, louvando a informagao da chegada dos novos
equipamentos que a concessionaria estava esperando para resolver os problemasda falta de agua.
Disse que vao continuar acompanhandoa questo. Registrou ainda que no ultimo final de semana
esteve com o seu gabinete itinerante em uma a¢do que levou 30 profissionais voluntarios para a
comunidade Poco Branco do Ituqui. Aproveitou para agradecer o presidente da comunidade Jairo
Saraiva e a vice-presidente Maria da Concei¢4o pelo empenhona realizag4o da acdo. Agradeceu
aos seus parceiros de Mandato deputado federal Olival Marques e deputado estadual Roni Silva
da Assembleia de Deus pelo apoio. Ainda, registrou que esteve realizando umavisita na UPA 24
horas, onde podeverde perto a situa¢do atual do fluxo de pacientes e as demandas naquele lugar.
Disse que foi recebido pela enfermeira Raiza que lhe passou todas as informag6es necessarias €

que, na oportunidade, algumas situagdes menores foram resolvidas logo de imediatopela diregao
da unidade, e outras repassou 4 SEMSA paraserem resolvidas. Registrou que observou de algo
positivo na unidade que foi a chegada de novos profissionais da Saude para refor¢ar o atendimento
naquela unidade de satide. Finalizou relatando que protocolou trés oficios enderegados ao senador
Zequinha Marinho do seu partido PODEMOS, também para os deputados federais Olival Marques
e Henderson Pinto e deputado estadual Roni Silva do MDB, solicitando desses parlamentares que
intervenham junto ao Ministério da Integracgéo Nacional e do desenvolvimento Regional, quanto
a liberagdo de Agua mineral e cestas basicas para 0 povo ribeirinho de Santarém. Também
aproveitou para convidar os seus colegas vereadores para participarem da sesso especial de sua
autoria pelo Dia Municipal do Comunicador que acontecera na proxima terga-feira, dia 10 de
outubro. O vereador ELIELTON LIRA (AVANTE) também se manifestou sobre a situacao do
INCRA. Segundo ele, esta na hora dos vereadores acordarem e exigirem das autoridadesa niveis
federais que sdo os responsaveis para indicagées de intendentes na regiao, sobre a necessidade de
fazer uma intervencdo ou uma grande mudanga politica. Destacou que a dificuldade do INCRA
nao é apenasas politicas publicas, explicando que o projeto apresenta umapolitica maravilhosa
bem arquitetada e elaborada que pode ter condi¢ées de abragar a todos, mas, infelizmente, nao sai
do papel e nao esta se falando somente de exigir politicas publicas e investimentos, que € de
obrigatoriedade principalmente nas areas de assentamento, mas estao falando de uma outraparte
que o INCRA, referente a liberacdo das documentagéesdo direito de propriedade, o legitimo titulo
que garante a legitimidade do cidad&o em dizer que aquela terra 0 pertence. Concorda de que nao
é de agora que 0 Orgdo tem dificuldade, sAo mais de 30 anos que o INCRA nao funciona, no
entanto, sdo obrigados a exigir do érgdo providéncia, pois nao da para entender o porqué que o

governo Federal deixa de investir em pautas importantes para o desenvolvimento e crescimento
da regido, destacando que ele tem cruzado os bracgos em resolver a quest&o fundiaria do Brasil.
Chamou atencdo dos deputados federais para que tomem a responsabilidade de rever os assuntos
primordiais dessa regido, como também a questo do Tapajos que ninguém fala, que parece nao
ser necessidade criar 0 estado do Tapajés. Em seguida, parabenizou o CONSEG dagrande area do
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Maica, que tem prestado um grande servico de relevancia, assim como 35° Batalhao de
Engenharia, e que hoje é uma realidade na Dom Federico Costa, onde conseguiram vislumbrar
umaobra de grande necessidadede integracAo entre os bairros Urumari, Jutai, Maica e Jaderlandia.
Também citou sobre a pauta referente ao estudo de viabilidade apresentado pelo vereador Andreo
Rasera para a abertura da Turiano Meira, pois nio enxerga nenhumaoutra pauta mais necessdria
do que a obra de pavimentacao asfaltica e a abertura da rua Avenida Turiano Meira. Concluido o
Grande Expediente, deu-se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia com a discuss4o daata do
dia 02 de outubro de 2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura
dos expedientes recebidos: MEMO. 139 /2023 - GAB.Ver. Elielton Lira (AVANTE) — alteragao
de data de Audiéncia Publica; MEMO. 106/2023 — GAB.Ver. Adriana Almeida (Unido Brasil).
Foram encaminhados as comissGes pertinentes: PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO
3071/2023, de autoria da Mesa Diretora, que autoriza o Prefeito Municipal de Santarém-PA a
viajar para o exterior, no periodo de 20 a 28 de outubro de 2023. PROJETO DE LEI 3140/2023,
de autoria do vereador Silvio Neto (Unido Brasil), que cria a Politica Publica da "Escola Cidada
de Responsabilidade Social e Voluntariado no Municipio de Santarém e da outras providéncias."
Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com discuss&o e votacg4o das
matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mogao de Pesar 346/2023, de autoria do
vereador Silvio Neto (PSB); Mocées de Aplausos 347, 348, 349, 350 e 354/2023, de autoria do
vereador Alysson Pontes (PSD); Mogao de Pesar 351/2023, de autoria do vereador Angelo Tapajés
(REPUBLICANOS); Mocdo de Aplausos 352/2023, de autoria do vereador Carlos Silva (PODE);
Mog§o de Aplausos 355, 356 e 357/2023, de autoria do vereadorElielton Lira (AVANTE). Dando
sequéncia a sess4o, retornou a pauta o PROJETO DE LEI N° 923/2023, de autoria da Prefeitura
Municipal de Santarém-PA, que DISPOE SOBRE A CONTRATACAO DE PESSOAL POR
PRAZO DETERMINADO PARA ATENDER A NECESSIDADE TEMPORARIA DE
EXCEPCIONAL INTERESSE PUBLICO, NOS TERMOSDO INCISO IX DO ART. 37 DA
CONSTITUIGAO FEDERAL, E DA OUTRAS PROVIDENCIAS.

O projeto retornou do pedido
de vista de autoria do vereador Carlos Martins (PT). Na ocasido, apdés observagées de autoria dos
vereadores Carlos Martins e Erasmo Maia, a matéria ficou sobre a mesa a pedido do vereador
Erasmo Maia. Houve inversdo de pauta referente ao PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO
3071/2023, de autoria da Mesa Diretora, que autoriza o Prefeito Municipal de Santarém-PA a
viajar para o exterior, no periodo de 20 a 28 de outubro de 2023. Apos a leitura, 0 projeto foi
aprovado em tinica discussio, com um voto contrario do vereador JK do Povao (PSDB). Dando
sequéncia a pauta, foram aprovados: requerimentos 2000, 2001 e 2002, 2024, 2025, 2026, 2067,
2068, 2069, 2096, 2097, 2098, 2099, 2125, 2126, 2127, 2149, 2150, 2151, 2152, 2167, 2168,
2169/2023, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB); requerimentos 2112, 2113, 2114, 2131 a
2135, 2153 a 2157/2023, de autoria do vereador Alysson Pontes (PSD); requerimentos 2194/2023,
de autoria do vereador Gerlande Castro (PSB); requerimentos 2195/2023, de autoria do vereador
Murilo Tolentino (PODE); requerimento 2196/2023, de autoria do vereador Jander Ilson Pereira
(Unido); requerimentos 2197, 2198, 2199, 2200 e 2201/2023, de autoria da vereadora Enf. Alba
Leal (MDB); requerimentos 2206/2023, de autoria do vereador Junior Tapajés (PL);
requerimentos 2207 e 2208/2023, de autoria do vereador Elielton Lira (AVANTE). Indicagao
351/2023, de autoria do vereador Alysson Pontes (PSD); Indicag&o 364/2023, de autoria do
vereador Erasmo Maia (Unido Brasil); Indicagao 369/2023, de autoria do vereador Silvio Neto
(Unido Brasil). Foram retirados de pauta: requerimentos 2005 e 2006/2023, de autoria do vereador
Erlon Rocha (MDB). Concluido a pauta, 0 primeiro vice-presidente GERLANDE CASTRO
(PSB), encerrou os trabalhos convidando a todos para proxima sessio. VEREADORES
PRESENTES: ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); BIGA KALAHARE (PT); CARLOS
MARTINS (PT); ALEXANDRE MADURO (MDB); ENF. MURILO TOLENTINO
(PODE); ELIELTON LIRA (AVANTE); JUNIOR TAPAJOS (PL); ANDREO RASERA
(MDB); CARLOS SILVA (PODE); GERLANDE CASTRO (PSB); ANGELO TAPAJOS
(REPUBLICANOS); ENF. ALBA LEAL (MDB); SERGIO PEREIRA (UNIAO BRASIL);
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JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL); DIDI FELEOL (PP). PROF. JOSAFA
GONCALVES (PL); SILVIO NETO (UNIAO BRASIL); ERLON ROCHA (MDB); JK DO
POVAO (PSDB); ALYSSON PONTES (PSD). VEREADORES AUSENTES COM
JUSTIFICATIVA: ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL). VEREADOR LICENCIADO:
RONAN MANOEL LIBERAL JR. (MDB). E, para constar, mandou lavrar a ata, que depois de
lida, discutida e aprovada sera assinada por quem dedireito.
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